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　　諸位同修大德，大家好。阿彌陀佛！今天我們澳洲淨宗學院舉
行例行性的一年一度師長護法報恩紀念法會。往年我們都是到學院
來參加這個活動，今年因為新型冠狀病毒的感染，到現在還沒有明
顯的下降，還在蔓延當中，因此學院就取消這次大家聚在一起的活
動，為了大家的安全考量，取消在現場，改用這個網路直播的方式
，也是照這個時間在網路上跟大家見面。這個法會，我們改在台北
雙溪小築來做，也是用網路直播。大家如果不方便出門，當然這段
時間政府也是勸導大家，沒有事情不要到人太多的地方，不要到公
共場所，避免萬一被感染，所以很多同修這段時間就比較少出門。
但是現在得利於這些科技的方便，大家可以在家裡看網路，大家一
起來學習、一起來共修，這得力於現代科技的方便，所以學院今年
也採用這個模式。這個模式，實際上將來從長遠來講，也是可以採
取的。有一些人沒有辦法到現場，因為時間的關係，或各種因素不
能前往，在家裡看網路就很方便。大家甚至現在一個手機，走到哪
裡都能看、能聽了，能接收到最新的信息。所以今年學院改為這種
模式，也是非常好的一個方式。
　　今天學院也安排悟道跟往年一樣，在這個感恩法會跟大家講幾
句話。這個感恩報恩活動，這是我們淨老和尚在韓館長往生那一年
，就是一九九七年往生的，在一九九八年開始提倡知恩報恩，這是
以韓館長這個因緣，還有父母師長。韓館長是一個護法的代表，代
表性人物。我們淨老和尚他的父母、師長，老師有在家（世俗的老
師）、有出家的老師，父母、師長這個對我們都有恩。父母恩、師



長恩、護法恩、國家恩、眾生恩，在我們念迴向偈，「願以此功德
，莊嚴佛淨土，上報四重恩，下濟三途苦」。所以知恩報恩，也是
當前社會上最缺乏的。報恩，第一個當然是父母。現代人他不懂得
報父母恩，為什麼？沒有接受這種傳統文化倫理道德因果教育，沒
有接受這個教育，所以他不懂，不懂得要孝順父母，當然他也就不
會報答父母的大恩大德。為什麼他不懂得感恩報恩？因為不知恩，
不知道。不知道父母對我們有什麼樣的恩德，不知道，沒人教，不
懂。不知恩，當然談不上報恩。對父母少埋怨，那就不錯了。有的
人甚至還殺害父母，甚至有人為了父母的財產，還把父母告到法院
去，這個我們在新聞報導都看到過，這是太離譜了。對父母的恩都
不知道報答，對老師、師長那就更不知道報答；何況對國家恩、對
眾生恩，他完全不知道。我們人生在這個世間，一切眾生對我們都
有恩。我們想一想，我們這個身體得自於父母，父母縱然沒有養我
們一天，但是他給了我們這個身體，我們有了這個身體，才能夠享
受一切；沒有這個身體，那什麼都沒有。何況父母生我們這個身，
還養育我們，請老師教導我們，所以佛講父母恩重難報。但現代人
不懂，不懂也不能怪他們，就是沒人教。師長對我們有教導之恩，
我們的生命得自於父母，法身慧命得自於師長，沒有老師來指導、
教導，我們就愚痴，沒智慧了。所以古人，老師的恩德跟父母是平
行的。父母過世，要守喪三年；老師過世，要心喪三年，只是沒有
穿孝服，心裡的哀傷跟對父母是一樣，這個心喪三年。
　　社會大眾對我們有恩！我們想想，我們喝一杯水、吃一粒米，
我們穿的、吃的、喝的、住的、用的，種種的都是社會大眾大家努
力工作，我們才有這個受用。所以我們一個人在社會上不能無所事
事，人家供養我們這些衣食住行，我們也要回饋給社會。不能無所
事事，只接受別人對我們的恩，我們都不回饋，那這個人就不對了



。所以我們回饋，人人為我，我為人人，大家為我辛勤工作付出，
我也要為大家來回饋，這樣才合理，這個也是報大家的恩，我們也
應該有所回饋。國家對我們有恩，沒有國就沒有家，所以要報國家
恩，要報國。天地萬物對我們都有恩，天不會說話，地也不會跟我
們說話，但是天四時的運行，春夏秋冬；地，四季生長萬物，養育
我們。所以佛法講得圓滿，要報眾生恩。所以我們這個活動是報恩
紀念法會，師長護法這個是代表，實際上就是我們念迴向偈念的：
「上報四重恩，下濟三途苦」。因此我們參與這個活動，要知道知
恩報恩。
　　韓館長往生，可以說每一年都有舉辦比較大型的活動，一直辦
到十週年是一個階段。我們淨老和尚就把這個列為一個紀念日，紀
念師長護法，提倡什麼？我們提倡弘揚佛法、弘揚傳統文化的一個
講座活動，現在每一年也有一天的三時繫念，其他就是以講座。學
院，顧名思義是學習的一個地方，淨宗學院，我們修學淨土宗的一
個處所。淨老和尚一生示現給我們大家看的，就是講經弘法，到去
年是六十週年，一個甲子。講經弘法也是報恩，這個很重要的一個
報恩方式。在佛門裡面講，在家信眾財供養，供養出家人。出家人
用什麼來回饋？出家人也沒有經營事業，沒有營利，在物質方面就
沒有辦法回饋給在家信眾。但是佛陀當年在世接受在家信眾的四事
供養，佛用什麼回饋給大家？佛示現給我們看的，也是一生講經說
法，四十九年，天天講。所以在家居士對出家眾是財供養，財物的
供養，四事供養；出家人回饋給在家居士的是法供養，供養佛法。
在普賢菩薩十大願王廣修供養當中，這個供養列了七種，其中最重
要的一種就是以法供養為最，就是法供養是所有供養當中最殊勝的
，也是最重要的。一切供養中法供養為最，所以出家人回饋給在家
居士、回饋給社會大眾，就是以佛法來供養大家，為大家說法。



　　為什麼說講經說法是第一供養？最殊勝的供養？因為有佛法我
們才能夠斷煩惱、了生死、出三界、成佛道。世間的一些財物供養
，能夠幫助我們解決現實物質生活上的問題，但是不能了生死，不
能得解脫，不能明心見性、圓成佛道，唯有法供養才能辦到。所以
說一切供養中法供養為最，最殊勝的就是法供養。《金剛經》也有
比喻，若有人用三千大千世界的七寶，天天布施，不如有一個人很
短暫的時間為人演說四句偈。《金剛經》一首偈，比如說「一切有
為法，如夢幻泡影，如露亦如電，應作如是觀」，這一首偈四句經
文，不如有人在很短的時間給人家講這四句偈的佛法，為他演說，
這個福報超過三千大千世界持用七寶布施那個人太多太多，不能相
提並論。為什麼？三千大千世界的七寶，你只能滿足他物資生活，
但不能幫他了生死、成佛道。一四句偈他真懂了，他成佛就有餘，
這就不能相提並論，這是物質供養辦不到的，只有法供養才能辦到
。所以一切供養中法供養為最，我們這個報恩法會也是以佛法來供
養、回饋一切眾生。
　　好，我們今天時間到了，我們就跟大家講到這裡。祝大家法喜
充滿，阿彌陀佛。
　　
　　


